تدريبات نحوية –الفصل الثاني
أنواع الجمع 
حول الكلمات الموجودة بين قوسين لصيغة جمع المذكر السالم بعد ان تتعرف على وظيفتها النحوية
	 العلامة
	حالة الاعراب

	الواو 
	الرفع( فاعل/مبتدأ/خبر)

	الياء
	النصب: مفعول به

	الياء
	الجر: اسم مجرور


حرث ( المزارع)  المزارعون     ارضهم :فاعل
المصمم)    المصممون       أعدوا تصميما  مبهرا:مبتدأ
رأيت (الطيار)     الطيارين      يحلقون بعيدا: مفعول به
الطلاب (المجتهد)    المجتهدون     يستعدون للامتحان:نعت مرفوع
العمال و (المهندس)    المهندسون   تعاونوا على انشاء البناية:اسم معطوف مرفوع 
طلبت من ( الغائب) الغائبين       ان يدرسوا جيدا:اسم مجرور




اسم الفاعل /اسم المفعول من المجرد والمزيد
اسم الفاعل من المجرد يكتب على وزن : فاعل
مثال : كتب –كاتب /شرب – شارب
اسم الفاعل من المزيد: نحوله للمضارع –نحذف الياء ونستبدلها بميم مضمومة – وكسرة على الحرف قبل الأخير
استجمع – يستجمع –مُستجمِع
اسم المفعول من المجرد يكتب على وزن :مفعول
مثال كتب-مكتوب /شرب –مشروب
اسم المفعول من المزيد : نحوله للمضارع – نحذف الياء
ونستبدلها بميم مضمومة وفتحة على الحرف قبل الأخير
مثال: استجمع – يستجمع - مُستجمَع
	اسم مفعول
	اسم فاعل
	مجرد /مزيد
	الفعل

	مُنتصَر
	مُنتصِر
	مزيد
	انتصر

	رسول
	راسل
	مجرد
	رسل

	قبول
	قابل
	مجرد
	قبل

	مُقبَل
	مُقبِل
	مزيد
	أقبل

	مُستقبَل
	مُستقبِل
	مزيد
	استقبل

	مُجمَّع
	مُجمِّع
	مزيد
	جمّع

	جموع
	جامع
	مجرد
	جمع



همزة الوصل وهمزة القطع:
همزة الوصل : شكلها مثل حرف الصاد الصغير
تلفظ فقط في بداية الكلام اما في درجه ونهايته لا تلفظ
يمكن الاستغناء عن كتابتها او استبدالها بحركه تلائم اللفظ
[bookmark: _GoBack]همزة القطع : شكلها مثل حرف العين الصغير أ ترسم فوق الالف اذا كانت مضمومة او مفتوحة اما اذا كانت مكسورة ترسم تحت الالف
حدد نوع الهمزة في الكلمات التالية واكتبها :
الرحلة:  وصل                           احتفال:وصل
امجد: قطع                               أسماء: قطع
ارفَعْ:وصل                               اقتربَ: وصل
انوار: قطع                                  استعداد:وصل
